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本报记者 孙吉晶
通讯员 王江 王茜

位于北仑小港街道新建村附近
的滨江汽车城，南侧背靠一座山
坡。以前这里是座矿山，荒废后就
一直岩石裸露、寸草不生。如今通
过坡面整治，乱石山重新穿上了绿
衣裳，焕发出新的生机。工程技术
人 员 说 ， 这 处 山 体 坡 度 有 80 多
度，因此采用了长袋法护坡治理的
施工工艺，这在同类工程中尚属首
次，同时也是地质环境恢复治理的
一次有益尝试。

从“光开采、不治理”，到
“先开采、后治理”，再到目前的
“边开采、边治理”，这一转变背后
是我市清查严打、推进矿山环境整
治的决心，也是贯彻落实“创新、
协调、绿色、开放、共享”五大发
展理念，践行“绿水青山就是金山
银山”重要思想的实际行动。

城市开发建设需要大量开采石
料，但也破坏了一座座青山，损害
了城镇形象。按照规划目标，到

2020年，全市现有的 195处废弃矿
山要全部完成治理。

今年，我市出台了《关于进一
步加快废弃矿山生态环境治理推进
矿地综合利用工作的实施意见》，
把废弃矿山视作极具开发潜力的土
地后备资源，通过政策引导，以土
地资源的盘活撬动生态环境的修
复。市国土部门坚持生态效益、经
济效益、社会效益相统一，把治理
工作与土地开发、产业发展、城乡
建设有机结合，因地制宜，“一矿
一策”进行矿地综合利用。

废弃矿山全部完成治理，需投
入资金超过 10 亿元。这对政府来
说是一笔不小的投入。我市创新政
策保障新模式，通过“做活”土地
文章，以废弃矿地整理出的宝贵土
地资源为杠杆，撬动生态环境的修
复。

北仑区春晓镇海陆村爬山岗牛
头 颈 山 正 在 建 造 一 座 占 地 面 积
1113 亩 的 国 际 赛 车 场 。 放 眼 望
去，全长 4015 米的赛道已初露端
倪，赛事大楼正在封顶，赛道、看

台等基础设施也在加紧建设。很难
想象，这座即将崛起的世界级山坡
高地赛车场曾经是一座废弃矿山。
2007 年 ， 该 石 矿 以 挂 牌 方 式 出
让，收取出让金 1680 万元，治理
备用金 422万元。开采到期后，政
府进行矿地治理和场地平整，将土
地出让给宁波铭泰投资有限公司和
北仑区体育局，收取出让金2.56亿
元。

一场修复还绿的大工程，正在
干岙茅洋山有序推进。2008 年，
挂牌出让后的茅洋山石矿，收取出
让金 9060 万元，治理备用金 4455
万元，矿采资源用于梅山岛开发建
设。茅洋山石矿摈弃传统破坏性开
采，而是边开采、边治理，一层层
台阶如一条条整齐的飘带环绕山
间，下部还在开采，上部已经绿意
盎然，成了“省级绿色矿山”的典
范。按照计划，到明年开采结束，
茅洋山石矿将变成一个库容量 600
万立方米的水库，作为梅山保税港
区水资源储备库。

矿地是矿产资源开采后形成的

最大资源，可以为废弃矿山治理提
供经费保障。我市结合实际，明确
以 2009 年第二次土地调查和历年
变更数据为基准，按照法规条例确
定用地性质，积极鼓励废弃矿山复
垦，允许复垦后新增的耕地纳入市
级占补平衡指标调剂监管平台。对
有条件改造成建设用地进行开发利
用的，优先纳入土地储备计划和年
度出让计划。

在大力开展废弃矿山治理的同
时，我市强化源头管控，在新一轮
矿产资源规划中优化布局，扩大了

“禁采区”和“限采区”、收缩了
“开采区”，共划定市级“禁采区”
53 处 。 对 新 设 矿 山 坚 持 生 态 优
先、矿地统筹，按照“少开矿、开
大矿，老矿新开、整山开采”的原
则，严格限制在自然山体上新设开
采区块。将“绿色矿山”建设作为
准入条件，确保“三废”达标排
放 ， 实 现 矿 山 “ 边 开 采 、 边 治
理”，确保矿山到期、生态修复、
矿地利用，从源头保护生态环境，
守护好宁波的绿水青山。

废弃矿山治理的“宁波实践”
——关注“全国国土日”系列报道之三

本报讯（记者沈孙晖 通讯员
郑成昆） 记者近日从市农科院获
悉，经过两年多科研攻坚，我市主
要叶菜类蔬菜化肥农药减施技术取
得明显进展：夏季青菜种植中农药
用量可减少50%，化肥用量可减少
20%。

从前年起，由市农科院主持，
镇海科奥农业、省农科院蔬菜所参
与的“主要叶菜类蔬菜化肥农药减
施技术模式研究与示范”立项实

施，并以夏季大面积种植的青菜为
重点研究对象。据悉，这也是我市
科技局立项的农业重大项目。

“减少农药用量，最重要的是
把好防虫关。”市农科院生态所博
士汪峰告诉记者，目前基地使用防
虫网、性诱剂、诱虫板等害虫综合
防治措施的面积约 110亩，能起到
60%的防虫效果；同时，在青菜地
里套种花卉等各类诱集植物辅助，
将害虫吸引过去。在产量不变的情

况下，实验基地的农药用量今年减
少50%以上。

减药取得重大进展的同时，减
肥工作也卓有成效。目前，市农科
院已完成全市青菜种植农场的土壤
采集，摸清了各地土壤的肥力高
低，并在此基础上进行田间小面积
实验，明确了相应土壤作物的精准
施肥量。同时，大力实施有机肥替
代技术，减少化肥使用量，改善土
壤板结、酸化和盐渍化，提升叶菜

类蔬菜品质。镇海“科奥”使用菜
籽饼作为有机肥，其氮含量是一般
有机肥的 2 至 3 倍，可满足叶菜所
需的高氮养分，基地化肥用量今年
减少20%。种植出口创汇蔬菜为主
的慈溪长河沧北蔬菜种植场在使
用有机肥的同时，配合使用新型
的缓释肥料，有效延长养分在土
壤里的留存时间。今年，该农场
顺利入围省出口农产品生产示范
基地名单。

夏季青菜种植减药50%
我市主要叶菜类蔬菜减肥减药技术取得明显进展

本报讯 （记者王岚） 为加强
中修以下维修资金的使用监管，
宁波市物管中心近日对海曙区、
江北区及原江东区已申请中修以
下维修资金的住宅小区进行维修
资金使用专项抽查审计。据悉，
这已是中心第四年开展类似审计
工作。

中修以下维修资金是指已交
存维修资金的新建房或房改房
屋，经业主同意，以小区为单位
每年向维修资金管理机构申请划
拨用于房屋共用部位、共用设施
设备的中小修经费。

“该笔资金等同于日常维修
费，经业主授权，在业主委员会
的监督下，由物业服务企业统筹
用于小区日常维修；已申请划拨
该笔资金的业主可不再缴纳日常
维修费。有没有用好用实，是这

次专项抽查审计的目的。”宁波市
物管中心相关人员说。

据介绍，此次抽查审计时间
为 6 月 20 日至 7 月 30 日，由两家
第三方专业审计机构进行全程专
项审计；共抽查三区 26家物业服
务企业，涉及40个小区。

审计期间，审计人员赴各小
区，重点就小区维修资金单独台
账设立、维修项目规范列支等情
况进行专项审计，并由第三方
审 计 机 构 出 具 专 门 审 计 报 告 。
存在问题的小区，市物管中心
将进行通报并要求整改，整改
结果将作为划拨下一年度中修
以下维修资金的重要依据。专
项抽查审理期间，接受广大业
主咨询与监督，对于本小区维修
资金使用有异议的，请拨打咨询
电话89180611。

小区维修项目列支是否存在违规?

市物管中心开展中修以下
维修资金使用专项抽查审计

今天是国际禁毒日。昨天，
鄞州东胜街道泰和社区制作了一
块禁毒图片宣传板，向居民和外

来务工人员宣传禁毒知识和相关
法律法规。

（丁安 胡宇鹰 摄）

近看图片 远离毒品


